



Meilensteine auf dem Weg zur Friedlichen Revolution

Eine multimediale Spurensuche für und von SchülerInnen

Der 30. Jahrestag der Friedlichen Revolution ist für das Archiv Bürgerbewegung Leipzig e.V. Anlass, mit ca. 200 SchülerInnen verschiedener Schulen exemplarische "Tiefenbohrungen" zur Entstehung und Entwicklung der Friedlichen Revolution in Leipzig und Sachsen im Jahr 1989 vorzunehmen. Diese historische Spurensuche verbindet forschend-entdeckendes Lernen im Archiv mit der Förderung der Medienkompetenz der beteiligten Jugendlichen.

Inhaltlich geht es um die einzelnen Meilensteine, Aktionen und Ideen, die über das Jahr 1989 in Leipzig und Sachsen, zunächst von wenigen BürgerrechtlerInnen getragen, immer mehr in die zunehmend unzufriedenere Bevölkerung ausstrahlten. Ereignisse wie die Leipziger Luxemburg-Liebknecht-Demonstration am 15. Januar 1989, der Pleißepilgerweg im Juni 1989 gegen die fatale Umweltzerstörung oder die Aufdeckung der Wahlfälschung im Mai 1989 stehen für das zivilgesellschaftliche Engagement weniger, zumeist junger Leute.

Verteilt über das Jahr 2019 erforscht jeweils eine Klasse an je einem Projekttag auf der Basis der Quellen des ABL sowie z.B. einem Zeitzeugengespräch einen dieser Meilensteine von 1989 und verarbeitet ihre Ergebnisse in einem multimedialen Endprodukt. Die Jugendlichen erstellen „zu ihrem Thema“ selbst eine Lernanwendung und realisieren damit beispielsweise ein e-Book zu den wichtigsten Leipziger Ereignissen von 1989. Eine gemeinsame Präsentation der Ergebnisse aller Klassen ist für November 2019 geplant.

7. Mai 1989	"Freie Wahlen!"	Wahlfälschung zur Leipziger Kommunalwahl - Kontrolle und Demonstration
4. Juni 1989	"Informationsfreiheit!"	Pleißeipilgerweg - Protest gegen die extreme Umweltverschmutzung
10. Juni 1989	„Für freie Straßenmusik!“	Leipziger Straßenmusikfestival für freies öffentliches Musizieren
6.-9. Juli 1989	"Demokratie!"	Der alternative Statt-Kirchentag und die Demonstration für Demokratie beim Evangelischen Kirchentag
4. September 1989	"Für ein offenes Land mit freien Menschen!"	Erstes Friedensgebet und Montagsdemonstration nach der Sommerpause
25. September	„Demonstrationsfreiheit!“	Die erste Montagsdemonstration auf dem Leipziger Innenstadtring
7. Oktober 1989	„Wir brauchen Reformen!“	Samstagsdemonstration in Plauen
8. Oktober 1989	„Friedlicher Dialog!“	Demonstration in Dresden
9. Oktober 1989	„Keine Gewalt!“	Tag der Entscheidung in Leipzig

Zielgruppe: SchülerInnen ab Klasse 9, alle Schularten

Ort: Archiv Bürgerbewegung oder Schule

Dauer: 6-8 Ust. an einem Tag

Kontakt: Archiv Bürgerbewegung Leipzig, Juliane Thieme, 0341/ 30 65 175,
bildung@archiv-buergerbewegung.de